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2023 年 7 月 1 日

早稲田大学 社会環境工学科
景観・デザイン研究室 発行

「古太田川のお話会」の目的とプログラム
私たちは 2021年 12月に古太田川を偶然訪れて以来、何度か川へ訪れ、

2022年 11月には護岸やカワドの詳細な調査を独自に行ってきました。

今回のお話会は、私たちのこれまでの調査結果を住民のみなさまへご報告

させていただくと共に、お近くに住んでいるみなさんにしか分からない、川

への思い出や現在の使い方について、お話を伺うことを目的に開催しました。

下興野・両新田集落合わせて 22名の方にご参加いただきました！！
お話会には、早稲田大学から佐々木葉教授と学生 8名が参加し、

下興野・両新田集落合わせて22 名の住民のみなさんにお集ま
りいただきました。昔から集落にお住いの方、数十年前に嫁い

で来られた方、小学生や中学生、佐々木小学校の先生など、多

くのみなさんにお集まりいただきとても嬉しかったです。

前半にこれまでの調査結果を説明したあと、後半は古太田川の

大きな地図を広げて、昔の様子や川での思い出などを書き込ん

でいきました。他の方のお話がきっかけで思い出すこともあり、

予想を遥かに上回る大盛況となりました。

教授と学生がこれまでの調査内容を説明しました

大きな地図を使ってのお話会は大盛り上がり あっという間にシールや書き込みが増えていきました

09:30ごろ

10:00

10:10

10:30

11:30

12:00前

開場、順次お集まりいただく

開会 /早稲田大学から自己紹介と経緯の説明

「古太田川のステキ」として調査結果を学生が説明

大きな地図を使い、参加者からお話を伺う

今日の感想を共有

まとめ・閉会

2023年 6月 3日 ( 土 )にお話会を開催しました！
古太田川だより1号



地図をもとにお話しいただいた古太田川のこと
大きな地図は、古太田川の上流にある下興野頭首工から長願

寺を通り、両新田集落がある下流部まで約 2kmの範囲を作りま

した。みなさんの書き込みを見てみると、たくさんの思い出が

集まる場所、最近の様子がわかる場所など様々です。また、私

たちの知らないカワドや水路の存在も教えていただきました。
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川に近づくためのもの

川岸のデザイン
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第1回調査

第2回調査

コンクリート壁

砂礫・浚渫した土メイン

トタンなどの組み合わせ

粗朶による修景

緩傾斜自然系
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早稲田大学 景観・デザイン佐々木葉研究室

古太田川全体図 第2回調査 2023/05
第1回調査 2022/11

手で捨てる

5年前より水草減った
まちがえて抜いちゃった？ フナ・タナゴ

ザリガニ・アブラハヤ

トラクターで捨てる

外来種、ブルーギル

生き物
調査

銀色っぽいさかながとれる
ごはんつぶをえさにする
魚つり大会（数年前）

おしめなどは
表の川ではなく
裏の川で使う

つり大会

ヤツメウナギ
阿賀野川から上ってくる

ヤマメ釣れた

60年くらい前は
田んぼだった

小舟を置いていた
福島潟まで行った
大正～昭和初め

堰
もくずがにとれる
とって食べた

コイが釣れた

畑

川から水を汲んで
畑に使っていた

太田川の上流（丈右衛門橋）より上から
親水公園で分かれる
＋丈右衛門橋より上から取水

両新田の土地改良区が堰を
管理しているが、間に合わないとき
堰を入れたり差したりする

平成3~4年に植えた

ハンノキ？

ずっと木があった

錦鯉飼っている

イチョウの木

木の根が深い
→魚がたまる

魚を獲る網があった
今も残骸がある

熊倉さんのおじいちゃんが
木の下で魚釣りをしていた

野菜、果物などを洗った

スイセン、シダレザクラ
増えたところ

かわどNew
護岸を倒してかわどにした
今も使ってる、バケツを洗う
春4月頃から秋まで

床屋さん経営している

昭和35年
13人の大家族だった
分家に出て今は一人

昔、電気のないころ、
朝たらいに水をためて、
太陽光であっためて髪を
洗ったり、ぬるま湯を使った
（昭和30年頃）

カナキ？（鉄分？）
水質悪化
井戸、水が茶色い

竹やぶは地震の時強い
自分が一歳の時新潟地震の時、
おばあちゃんが自分を連れて
ここに逃げ込んだ

かわどNew

飲み水としても
みんなきれいに使うように
心がけてた

足を洗った
（長靴がなくゲタだった）

杭は昔は木製
木が腐るため今はコンクリ

19才の時嫁入り
頭首工の工事のことを覚えている
嫁にきた後、土方すごい
桜の時期になると、油絵（頭首工）、
水彩画（部落）を描いた
新発田の個展に出した
→区長さんに持ってきてくれと言った。
部落の絵も描いている
「水に映る」頭首工の絵

頭首工の工事：
10時になると休む
おっぱいを飲ませた
殆ど男女問わず砂を運んだり仕事されてた
その後信濃川に仕事にいった。アルバイト
新潟の人はできてない
新潟の近藤新田が地震の時手伝ってくれた

橋の上で牛乳缶冷やす
業者が取りに来るまで
50~60年前
乳牛飼ってた

橋からとびこんだり
下が砂地、もっときれいだった

白鳥が飛んでくる
古太田川の中で川がまっすぐ
なところなので、滑走路のよう
に飛んでいく

一年に一度各家が川の神様へ
感謝してお供物をする

婦人会でみそ煮のみそを洗っていた

飼育していたニワトリを
かわどで殺めていた

4年の総合で魚をとった

昔は木の橋

串で刺して家の
囲炉裏で食べた。

すすを落とす4軒で一つのカワド
だから大きい

コイがたくさんいる
大きい黒10匹

グミの木
子供たちがとっていた

洗濯

井戸水
金気があるため、
濾して使った

昭和29年に嫁いできた

川の端に杭を打って、枝を絡めていた
泥が溜まるため「泥あげ」をし、
その泥を田んぼに入れたりしていた

第一頭首工から
加治川用水から来ている（値段も高い）

水が来すぎた時に水位が高いほうから流す
過水吐き（かすいばき）

メダカがたくさんいる

畑も田んぼもあった

乙見江（おとみえ）用水路

足入れるくらい
鬼ごっこ
サッカー（駐車場)

頭首工から
昭和２０年代~30年代前半
田んぼの慢性的な水不足で作った
地下を通っている
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ターザンあそびをする、船に乗る、泥をとる…

他にもたくさん

・メダカがたくさんいる

・ヤマメが釣れた

・野菜や果物を洗った

・すすを落としたりした

・トラクターで捨てる

・手で捨てたりする

・コイにえさをやる

・スイセン、芝桜を育てる

・釣り大会をした

・足を入れるくらい
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これからみなさんとやってみたいこと

他にも学生が調査などで古太田川に
お邪魔するかもしれません

お話会では、日常やお祭りの中で古太田川の環境が活かされていることがわかりました。今後は、現在行われなくなってし

まった活動も含めて、地域のみなさんと一緒に楽しみながら実践できれば嬉しいと考えています。

毎年 6月に古太田川で生き物調査を行う 4

年生に、総合の学習の時間を使って、福島
潟のことや古太田川におけるこれまでの調
査結果を学生が発表しました。4年生は熱
心に授業に参加してくれ、「古太田川はどこ
から来ているのかや、かわどの役割を知っ
て家族に教えたくなった」などの感想をも
らいました。

6月2日には佐々木小学校の 4年生に古太田川のステキを紹介しました

授業中の様子 (佐々木小学校にて )

早稲田大学 創造理工学部 社会環境工学科 景観・デザイン 佐々木葉研究室

住所：東京都新宿区大久保 3-4-1 早稲田大学西早稲田キャンパス 51号館 16階 02-B　　E-mail: yohlab2003@gmail.com

何回かインタビュー＆現地調査

カワドの補修お手伝い？
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研究室の HPはこちら！

よろしければのぞいてみてください

至 下興野頭首工や親水公園

至 白勢金蔵屋敷跡や
神明宮


